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Nous avons vu sa gloire, cette gloire que, 

Fils unique plein de grâce et de vérité, 

il tient du Père. 
Jean 1.14b 
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JE SUIS … VIVANTE 

 

 
 

Je n'étais pas au Bataclan 

Je n'étais pas à la terrasse d'un café ni d'un restaurant 

Je n'étais pas au stade de France. 

J'étais dans mon lit, épuisée … 

Et j'ai appris, et j'ai pleuré 

Et j'ai eu mal, et j'ai eu peur. 

Peur non pas pour ma vie 

Mais peur pour l'humanité. 

Mal pour mon humanité, notre humanité. 

Notre humanité capable de tant d'amour et de tant de haine … 

La haine et la violence ne peuvent pas guérir les blessures, 

Elles n'en infligent que davantage … 

Je n'ai pas de mots ni de discours … 

J'ai seulement mon amour et ma paix. 

Pas une paix qui dit oui à tout et qui s'écrase 

Mais une paix qui me recentre avec moi et s'ouvre à l'autre 

Une paix qui me dit que je suis en vie 

Que tu es en vie, que nous sommes en vie 

Et que je peux choisir ce que je fais de mon amour …  

Et de ma vie. 
Marianne Guéroult 

Texte écrit suite aux attentats parisiens du 13 novembre 2015 
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FAVORISER LA VIE 

 

 
 

         

En septembre 2015 on a commémoré 
le cinquantenaire de la mort d’Albert 
Schweitzer dont l’héritage le plus im-
portant reste son éthique du «respect 
de la vie». 
 
Voici quelques extraits d’un article de 
Jean-François Blancheton : «Favoriser 
la vie» : 
 
Au cours de mes études de théologie, 
je fis une découverte qui produisit sur 
moi une forte impression …  
 
Je découvris que Schweitzer a apporté, 
bien avant la création d’associations 
humanitaires et d’ONG, une pertinence 
éthique au rapport au « vivant ». 

  
Plus que jamais, je crois que son concept actif de «Ehrfurcht vor dem 
leben», rendu en français par «respect de la vie» ou «révérence envers la 
vie», trouve écho pour penser et agir dans notre monde où tant de 
déploiements technologiques ne produisent pas, somme toute, de grandes 
avancées dans le domaine du respect des droits de l’homme et, plus 
largement, du vivant. 
 
Ce qu’apporte Schweitzer, c’est une proposition éthique qui dépasse la 
seule réflexion et n’en reste pas à l’intention mais qui implique un effort, un 
travail, un engagement. Une éthique qui engage une volonté de vivre en 
relation respectueuse avec toute forme du vivant …Grand penseur, le 
docteur Schweitzer montre donc que c’est dans l’existence de tous les 
jours, dans tous les moments, que se déploie cette éthique. Il ne s’agit pas 
de rester à la spéculation mais de passer sans cesse à l’acte. Il y a 
nécessité pour l’être humain, fruit de l’évolution créatrice de Dieu et habité 
par une volonté de vivre, de reconnaître cette volonté pour toute forme de 
vivant, animal et végétal. 
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Comment alors dans notre monde où chacun rivalise pour conserver sa 
vie, où il y a d’incessants combats entre vivants pour survivre, est-il 
possible de s’inscrire dans cette éthique du « respect de la vie » ? Pour le 
théologien Schweitzer, il me semble qu’il faille reconnaître que l’être 
humain est habité par une force, une dynamique qui rejoignent sa pensée... 
et qu’il convient d’appeler l’Esprit Saint, l’Esprit de Christ. Ce même Esprit 
qui nous conduit à l’Evangile. 
 
Je pense que Schweitzer nous montre que l’on ne peut entrer dans le 
message évangélique sans, du même coup et quasi immédiatement, y 
trouver le développement et les motivations d’un engagement concret au 
service de la vie de toute créature. Il ne s’agit pas de fuir le monde, de s’en 
extraire par un refus de s’impliquer dans les questions du quotidien, les 
défis relationnels, mais bien au contraire d’y être en responsabilité 
diaconale. Les paroles et les actes de Jésus de Nazareth ne sont pas figés 
dans une époque mais ne cesse d’évoluer pour se rendre jusqu’à nous. 
C’est là pour moi, le fruit du travail de l’esprit…. 
 
Aujourd’hui, j’ ai la conviction que la seule réponse éthique à apporter à 
tant d’agressions envers toute forme de vie exige d’entretenir avec humilité 
l’ « étincelle » qui nous habite pour penser que toute volonté de vie doit 
être favorisée …   Les écrits de Schweitzer trouvent-ils encore aujourd’hui 
écho chez nombre de nos contemporains ? Sa pensée est-elle jugée 
pertinente ? Certains s’appliquent à faire connaître la profondeur de sa 
pensée exigeante qui n’en reste pas aux élaborations intellectuelles mais 
nous réclame tout entier, avec humilité, au combat non-violent pour la 
révérence à toute vie par des actes engagés. 
 

 

Pour les animaux 

 

Entends notre humble prière, ô notre Dieu, pour nos amis les 

animaux, spécialement pour ceux qui souffrent, pour ceux qui sont 

chassés, perdus, abandonnés, effrayés ou affamés ; pour ceux qui 

doivent être mis à mort. 
 

A ceux qui sont mis en contact avec eux, donne un cœur 

compatissant, des mains attentionnées et des mots d'affection. Fais 

de nous de vrais amis des animaux, de sorte que nous puissions 

partager avec eux la grâce de ta bénédiction. 

Albert Schweitzer 
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EGLISE PROTESTANTE UNIE  
DE COURBEVOIE / LA GARENNE-COLOMBES 

16, rue Kilford, 92400 Courbevoie 
 
 

Dimanche 17 janvier 2016 à 16h00 

C O N C E R T 

« Musique à la cour d’Espagne » 
 

 
 

Chansons et danses de la Renaissance à l’époque 

baroque 

Œuvres de Correa de Arauxo, Milan, Soler, Scarlatti, Rossini. 
 

Timea Cipriani, soprano ~ Lorenzo Cipriani, clavecin 

Entrée libre – libre participation aux frais 
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CALENDRIER DE JANVIER 2016 

 

 
 
 

Dimanche 3 

 

 

Culte à 10h30. 

 

Dimanche 10 

 

Culte à 10h30, catéchisme et Ecole du 
Dimanche à la même heure. 

 

 

Vendredi 15 

 

 

Prière de Taizé à 19h30. 
Conseil presbytéral de 20h à 22h. 

 

 

Samedi 16 

 

 

Atelier Ikebana à 17h. 

 

 

Dimanche 17 

 

Culte à 10h30 avec le pasteur Frédéric Chavel. 
Concert à 16h00 (voir l'affichette page 5). 

 

 

Vendredi 22 

 

 

Dans le cadre de la Semaine de l'Unité des 
Chrétiens, prière à la paroisse Saint-Urbain de 
La Garenne-Colombes de 19h à 20h. 

 

 

Dimanche 24 
 

 

Culte à 10h30 avec le pasteur Yves Gounelle, 
catéchisme et Ecole du dimanche à la même 
heure. 

 

 

Dimanche 31 

 

 

Culte avec Pierrette Lienhart. 

 

 
 

Je ne prendrai pas de calendrier cette année, car j'ai été 

très mécontent de celui de l'année dernière.  
                                                                        Alphonse Allais       



7 

 

 

RESULTAT DE LA KERMESSE DE NOVEMBRE 

 

 
 

 2012 2013 2014 2015 

Alimentation 1 463 1 410 1 757 1 783 

Bar 540 619 545 462 

Bijoux - sacs 443 247 211 130 

Brocante 1 243 1 519 1 240 934 

Jouets 340 203 224 251 

Livres religieux 392 598 325 ----- 

Livres d'occasion 291 283 274 265 

Petite loterie 254 286 212 208 

Grande loterie 895 705 740 715 

Pâtisserie 736 680 511 465 

Repas 1 195 1 261 1 314 1 078 

Vêtements 1 363 1 028 1 144 1 130 

Couronnes d'avent 64 273 152 88 

Dons 350 505 593 1 032 

Total 9 631 9 725 9 244 8 583 

 
Les dons ont considérablement augmenté. 
L'alimentation continue sa croissance, merci à tous pour ce beau stand ; 
pensons toute l'année à ce que nous pourrions apporter pour le découvrir 
encore plus fourni les 28 er 29 mai prochains. 
La baisse des repas et de la brocante nécessite une analyse approfondie 
dont nous vous communiquerons les résultats. Le chiffre d'affaires global  
est en baisse mais que cela ne nous décourage pas. Gardons en mémoire 
et dans nos cœurs les bons moments que nous partageons, entre nous et 
avec nos visiteurs, pendant ces temps de fête paroissiale. 

Amy 
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DANS LA FAMILLE PAROISSIALE 

 

 

e 19 novembre 2015, le pasteur Nême-Peyron de Bois-
Colombes a célébré dans notre église le service funèbre de 
Madame Madeleine Lee, née Hartmann, décédée le 12 

novembre à 99 ans, après une courte hospitalisation de 8 jours à 
l'hôpital de Courbevoie. Jusque-là elle a pu vivre chez elle à 
Puteaux. Les plus anciennes de la paroisse l'ont connue il y a 
longtemps lorsqu'elle s'occupait des kermesses avec ses sœurs et 
que ses enfants fréquentaient la J.P.C. (Jeunesse protestante de 
Courbevoie). 
 

 

 
onique Lemoine, entrée il y a quelques années en maison de 
retraite à Asnières où elle ne se plaisait guère, est maintenant 
à la maison de retraite protestante de Nanterre, où elle est 

beaucoup plus heureuse. 
 

 

 
adame Louise Stehlé, maman de Françoise et Jean-Louis, est 
entrée à la Résidence Solemnes à Courbevoie, entourée de 
près par ses enfants et petits-enfants. 

 

 

 
enée Cartier, qui avait quitté Courbevoie il y a quelques années 
pour s'installer aux Hespérides à Nanterre, est depuis juin à la 
maison de retraite « Les Terrasses » à Nimes pour être près de 

ses enfants et petits-enfants - toujours heureuse d'avoir des 
nouvelles de Courbevoie -. 

Anne Garnier 

             

L 

M 

M 

R 
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ECHO DU CONSEIL DU 9 DECEMBRE 2015 

 

 

 
 

Cette réunion du conseil presbytéral a été précédée par la première 
réunion du Comité Kilford de la fondation BUCER. 
 
En l’absence du pasteur Gounelle, le président, Jean-Louis STEHLE 
commence la réunion par une méditation autour du « Notre Père ». 
 
Ensuite, le conseil : 
 

 Approuve le procès-verbal du conseil presbytéral du 12 novembre. 
 

 Fait le point sur les résultats de la kermesse d'automne qui sont en 
baisse par rapport aux précédents. Le conseil remercie l'ensemble 
des paroissiens qui ont contribué à l'organisation et au bon 
déroulement de cette manifestation essentielle à la vie de notre 
paroisse.  
 

 A engagé des pourparlers avec le Conseil Régional pour promouvoir 
la candidature du pasteur Philippe Grand d’Esnom comme pasteur 
à mi-temps de notre paroisse, à partir de l’été 2016. 
 

 Prend notre de la reconduction du pasteur  PATRZYNSKI  dans son 
poste d’inspecteur ecclésiastique au sixième tour de scrutin, lors 
du synode du 13 au 15 novembre. Une nouveauté : l’inspecteur 
ecclésiastique devra désormais être pasteur de paroisse à mi-
temps.  
 

 Règle les derniers détails de la fête de Noël des enfants. 
 

 Se réjouit de l’arrivée de trois nouveaux catéchumènes. 
 

 Etablit le tableau des services. 
 

 Fixe le prochain conseil presbytéral au vendredi 15 janvier à 20h. 
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LECTURES BIBLIQUES 

 

 

 

 

 
 
Dimanche 3 
 

 

Esaïe, chapitre 60 – versets 1 à 6 

 

Epître de Paul aux Ephésiens 
Chapitre  – versets 2 à 6 

 

Matthieu - Chapitre 2 – versets 1 à 12 

 

 
Dimanche 10 

 

Esaïe, chapitre 40 – versets 1 à 11 

 

Epître de Paul à Tite 
Chap. 2 - ver. 11-14 ; chap. 3 - vers. 4-7 

 

Luc - Chapitre 3 – versets 15 à 22 

 

 

Dimanche 17 

 

Esaïe, chapitre 62 – versets 1 à 5 

 

1ère Epître de Paul aux Corinthiens 
Chapitre 12 – versets 4 à 11 

 

Jean - Chapitre 2 – versets 1 à 12 

 

 

Dimanche 24 

 

Néhémie, chapitre 8 – versets 1 à 10 

 

1ère Epître de Paul au Corinthiens 
chapitre 12 – versets 12 à 30 

 

Luc – Chap. 1, ver. 1 à 4 ; chap. 4 ver. 14 à 21 

 
Dimanche 31 

 

Jérémie, chapitre 1 versets 4 à 19 

 

1ère Epître de Paul aux Corinthiens 
Chapïtre 12 verset 31 – chap.13, verset 13 

 

Luc – chapitre 4 - verets 21 à 30 
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LE MAL 

 

 
 
Le mal a toujours été pour les théologiens, qu'ils soient juifs, chrétiens ou 
musulmans, un véritable casse-tête : Comment Dieu, qui est si bon et si 
puissant, a-t-il pu laisser s'installer le mal sur la terre et abandonner tant 
d'humains à leurs souffrances ? 
 
Les plus vieux textes bibliques affirmaient déjà cette gouvernance de Dieu 
sur le monde : « Y a-t-il un malheur dans la ville, sans que Yahvé n'en soit 
l'auteur ? » (Amos 3,6). 
 
Les théologiens et philosophes qui affirmaient tous ensemble la toute- 
puissance de Dieu ont eu des mauvaises réponses à la question : Le mal 
provient du péché de l'homme et de ce que Dieu veut lui laisser sa liberté. 
Il a pour rôle de remettre l'homme dans le droit chemin. Le mal est fait pour 
faire ressortir le bien comme les ténèbres font ressortir la lumière. 
D'ailleurs, bien souvent, Dieu se sert du mal pour le transformer en bien. 
 
Seul le dualisme de Platon, des gnostiques et des manichéens a pu 
apporter une réponse satisfaisante : le mal est le champ de bataille entre 
deux dieux, celui du bien et celui du mal. Un jour le Dieu du bien 
triomphera. Les philosophes de la théodicée (justification de la bonté de 
Dieu en dépit du mal – terme créé par Leibniz) n'étaient pas vraiment plus 
crédibles : nous sommes dans le meilleur des mondes. Dieu ne pouvait pas 
créer autant de bien sans accepter qu'il y eût aussi un peu de mal. 
 
La pensée moderne apporte de meilleures réponses : Dieu tout seul ne 
peut pas grand-chose contre le mal. Il en souffre comme nous, plus que 
nous, car il n'est pas si puissant. Il donne sa force aux hommes pour qu'ils 
luttent avec lui contre tout ce qui va mal. Croire en Dieu ne consiste pas à 
l'accuser du mal mais à le combattre avec lui. 
 
Nous croyons en Dieu malgré le mal. Nous croyons que Dieu nous donne 
la force de lutter sans cesse. 
 
 
 A méditer ... 

Henri Persoz 
Evangile & Liberté 
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LA PRIERE DU POETE 

 

 

Je ne sais ni bêcher, ni herser, ni faucher, 

Et je mange le pain que d’autres ont semé. 

Mais tout ce que l’on peut moissonner de douceur, 

       Je l’ai semé, Seigneur.  

 

Je ne sais ni dresser un mur de bonne pierre, 

Ni couler une vitre où se prend la lumière. 

Mais tout ce que l’on peut bâtir sur le bonheur, 

       Je l’ai bâti, Seigneur. 

 

Je ne sais travailler ni la soie, ni la laine, 

Ni tresser en panier le jonc de la fontaine. 

Mais ce qu’on peut tisser pour habiller le cœur, 

       Je l’ai tissé, Seigneur. 

 

Je ne sais ni jouer de vieux airs populaires, 

Ni même retenir par cœur une prière. 

Mais ce qu’on peut chanter pour se sentir meilleur, 

       Je l’ai chanté, Seigneur. 

 

Ma vie s’est répandue en accords à vos pieds. 

L’humble enfant que je fus, enfant est demeuré, 

Et le peu qu’un enfant donne dans sa candeur, 

       Je vous l’offre, Seigneur. 

 

                                            Maurice Carême 

1899-1978 
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Nouvelle année, c'est décidé. 

On se parle, on s'écoute, on n'oublie pas de s'aimer. 

On accepte nos différences. 

Oui, vraiment, nouvelle année, c'est décidé. 
 

   
 

Puissiez-vous trouver,  

comme chaque habitant de la terre, 

grâce à la magie du nouvel an, 

l'étoile infaillible qui vous guidera vers la lumière, 

la paix, la vérité, 

et l'amour universel. 
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R E N S E I G N E M E N T S 

 

 
CULTE : tous les dimanches à 10 h 30 

EGLISE : 16, rue Kilford, 92400 Courbevoie 
http://www.protestants-epuf-courb.fr/ 

Président du Conseil Presbytéral  
Jean-louis Stehlé 

Tél : 01 47 80 12 31 
Adresse e-mail : stehle.jeanlouis@gmail.com 

Chèques : ACEPU Courbevoie/La Garenne-Colombes 

Pasteur : Poste vacant. 
 
 
 

COLLECTES DE SORTIE 

 

1er dim. Entraide luthérienne 
2ème dim. Missions 
3ème dim. Mission intérieure 
4ème dim. Travaux 
5ème dim. Bienfaisance 
                  paroissiale 
 
ECOLE DU DIMANCHE 

 

Même horaire que le culte 
Responsables 
Denise Kerdavid 
Regina Clercouet 
 
TRESORIERE 

 

Denise Kerdavid 

CATECHISME 

 

Responsables 
Daniel Tardres 
Isabelle Auriel 

 
SOUVIENS-TOI 

 

Equipe de rédaction 
Denise Davoust 

Solange La Gravière 

 

Abonnement annuel 16 € 
de soutien 31 € 

 
SITE INTERNET 

 

Webmaster 
Jean-Louis GAUDIN 

 
 

 


